

EDITORIAL

Como lo señalábamos en la presentación inicial, el propósito fundamental de esta revista es la difusión de nuevos conocimientos científicos y técnicos referidos a la salud-enfermedad y a la práctica de enfermería. En este sentido, aspiramos a que no se reduzca a una simple colección de artículos que se publica con cierta periodicidad. Mucho más que esto, buscamos socializar conocimientos y experiencias que nos permitan construir colectivamente una nueva práctica de salud y una nueva imagen de la profesión.

Aunque básicamente corresponde a los profesionales de la enfermería la responsabilidad de sostener esta publicación con sus contribuciones y espíritu crítico, es preciso reconocer que los problemas que generan los procesos de salud y enfermedad rebasan ampliamente nuestro campo de acción y requieren la presencia de otros profesionales y técnicos. Es por ello que recibimos con satisfacción las colaboraciones de otros profesionales de la salud y de las ciencias sociales que vienen a sumarse a este esfuerzo de la Facultad por convertir las páginas de la revista en un espacio de confluencia de todos los interesados en el avance del saber y la práctica en salud.

Consecuentes con esta línea editorial, en el presente número de la revista publicamos una serie de temas muy diversos con la participación de autores que se mueven en los más variados campos: la Asociación de Enfermeras, el Centro de Investigaciones Médicas, la Facultad de Enfermería y la Secretaría de Salud Municipal.

En la Sección de Investigación presentamos en primer término los resultados de la investigación sobre las características socio-económicas y condiciones de trabajo de las enfermeras en Antioquia. Preocupada por la problemática del desempleo, la Asociación de Enfermeras promovió este estudio de la situación laboral de las enfermeras egresadas de la Universidad de Antioquia, el cual hace significativos aportes al conocimiento de lo que algunos han denominado el "Desempleo ilustrado".

En esta misma sección publicamos el artículo del Jefe del Centro de Investigaciones Médicas de la Universidad de Antioquia, en el que analiza las más recientes tendencias de los estudios sobre "Aspectos sociales de las

enfermedades tropicales". Con la autoridad de un experto en el campo señala la falta de rigurosidad en muchos de los conceptos empleados en salud y la ligereza con la que se formulan algunas tesis de grave significado e implicaciones. Al respecto muestra claramente cómo los aspectos sociales son tratados con frecuencia como el maquillaje de una realidad esencialmente biológica, por lo que han llegado a ser una de las caras menos conocida de los procesos de salud y enfermedad.

La Sección de Educación comprende tres artículos escritos por docentes y alumnos de esta Facultad. En el primero se exponen algunos de los aspectos en los cuales enfermería se compagina con otras disciplinas en el campo de la medicina forense. Enseguida presentamos el proyecto para la creación de un programa de Postgrado en Enfermería en las áreas de medicina interna, quirúrgica y quirófanos que actualmente impulsa la Facultad. Y por último, como un estímulo a la producción intelectual de los estudiantes, publicamos el trabajo de una alumna sobre las funciones y actividades de enfermería en el tratamiento del shock cardiogénico.

Para la Sección de Artículos Comentados hemos seleccionado en esta oportunidad un artículo en el que se analiza la actual literatura de enfermería y se señalan las principales revistas que en esta materia circulan en Norteamérica. Consideramos de gran interés los resultados de este estudio pues en su gran mayoría las revistas analizadas son de fácil acceso en nuestro medio.

Finalmente, a partir de este número aparece en la revista una nueva sección de Opinión y Debate. Es esta una sección que se ha hecho absolutamente necesaria ante las numerosas colaboraciones que, a pesar su calidad e interés, no podían lógicamente incluirse en las secciones habituales. Para obviar esta limitación, queremos crear un espacio en la revista en el que libremente puedan expresarse las diferentes posiciones frente a los problemas de actualidad en salud.

Iniciamos esta sección con el artículo del actual Secretario municipal de Salud y Bienestar Social de Medellín, sobre los Servicios de Salud en las grandes ciudades. Allí plantea los principios que han inspirado la reciente creación del organismo que coordinará la prestación de los servicios de salud, a los distintos niveles, en el área metropolitana. Con la presentación de lo que puede considerarse la filosofía de Metro-salud abrimos el debate acerca de la conveniencia o no de esta estrategia que aspira a ofrecer una mejor atención de salud a la población de escasos recursos económicos.